

# LIBERTAD

Gerente  
**Ramón Vergés Pauli**

Fundador  
**Fran.º Muñoz del Castillo**

REDACCION.—ADMINISTRACION

Carmen, 3

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:

DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA

## Periódico Regionalista

### Organo de la Cámara de la Propiedad Urbana y de los Ateneos Obreros

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ANUNCIOS Y RECLAMOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

## Optimismo y pesimismo

En boca encara 'ls comentaris a la magistral conferencia den Cambó sobre aquest tema, en plé Congrés, s'han trobat cara a cara les dues joventuts y ab elles, l'optimisme y el pesimismo. El nacionalisme al cor, y ben arrelat, no hi ha dupte, tenen en Ventosa y en Rodés, mes hi ha nacionalisme de vida y hi ha nacionalisme de mort, y d'aquest es el den Rodés, d'aquell es el den Ventosa. Son les dues joventuts, completament diferents, també.

El pesimismo mes pregón caracteriza als parits republicans espanyols. Perxó, als nostres nacionalistes com a republicans que son, ho son de pesimistes. Republica y pesimisme, son avuy en la política espanyola, paraules d'un mateix sentit, de una mateixa veu.

El nacionalisme es vida, y perque l'actuació regionalista netament nacionalista, es de vida, no 'ns cal entretindre provant aquest extrem. Mes, per esserho, de vida, l'actuació regionalista, ho hauria d'esser també la d'aquells homes que renasqueren a la vida pública en un soterrani del Passeig de Gracia. Mes el nacionalisme es un sa mes prompta reivindicació, y perque mesclant l'ideal republica ab el nacionalista aquesta reivindicació, s'retarda, tenim ben clara la primordial causa del nacionalisme nul ó mort dels republicans que s diuen nacionalistes.

Quan els desidents de la Lliga, vestiren de llarch *El Poble Catalá*, quan de setmanari l' enlayraren a diari, els catalanistes respiraren ab satisfacció. Anava a esser un fet, la catalanització dels nostres republicans. El temps ha vingut a treurens d' un error als que aixó creyem, per les causes qu' hem apuntat abans. Nacionalisme y republicanisme no s poden barrejar; per mes que s' intenti no s'logrará altra cosa, que separarlos al barrejarlos, com l' oli y l' aigua.

El republicanisme ab la fórmula *un home, un vot*, (la cantitat per demunt la qualitat), desfeu l'obra nacionalista de la Solidaritat Catalana. En republicanisme del orgue del C. N. R. ab el seu pesimisme per lo que 'n deya l' *aventura del Marroch*, y del que ha estat *reprise* "l' discurs den Felip Rodés, posa anch que no vinguí la seva part de llenya a la antisocial foguera de Juliol. El republicanisme dels nostres nacionalistes que matá "l' projecte d' Administració Local, ha donat an en Lerroux el govern de Barcelona, ab les aigues, la cal y el ciment para que pogués fer el *garage* para el seu automovil. Y el republicanisme d' *El Poble Catalá*, en fi, en l' assumpte de l' Assil de Sta. Isabel de Gracia, en la campanya contra en Prat de la Riba, li ha privat, li está privat mens ara el fer obra nacionalista, y adhuch campanya que també es obra.

Per aixó, per pesar mes en la balansa de la política esquerrana "l' platet del republicanisme que "l' del nacionalisme, para greu de Catalunya, l' actuació dels nacionalistes es la de la impotencia; es el pesimisme, la passió dominant d' aquest estol.

Cara a cara s' han trobat en plé Congrés, les dues joventuts, les dues pol-

tiques, els dos nacionalismes. Y ha triomfat al del optimisme, el de la vida, "l' través de generació en generació pels Beronguers, els Jaumes, els Casanoves, curosament guardat avuy en l' antic Palau de la Generalitat, y en el Casal de la Lliga Regionalista.

Lluís DE MONTSIA.

Sant Carles de la Rápita y Desembre 1912.

## Religiosos ilustres de la Seráfica Provincia de Cataluña en la Universidad de Alcalá

Con el epigrafe que antecede publica la excelente *Revista Franciscana*, de Vich, un erudito artículo, del cual entresacamos los siguientes párrafos, por aparecer en ellos el nombre de religiosos tortosinos que descollaron en aquella famosa Universidad:

Existe en la residencia de PP. Franciscanos de San Fermín, de Madrid, el catálogo original y auténtico de los Colegiales franciscanos de San Pedro y San Pablo de Alcalá de Henares. Como en la Universidad de San Ildefonso se levantaba la lista de todos los Colegiales, los PP. Franciscanos no hicieron caso de los suyos (descurridos como siempre) hasta el año 1643. Sin embargo San Pabito o de San Diego trae la lista de todos los franciscanos que se matricularon en la Universidad, desde el principio de su fundación, tomada de documentos fehacientes. He aquí lo que dice dicho libro en el prólogo: Hizo éste Libro de Recepciones (1643) sa-

cado fiel y legalmente, parte del libro de Contaduría del dicho Colegio mayor, parte de los papeles del Archivo de este Colegio, parte de las Crónicas de la Religión en que especialmente se trata de los frutos grandes que ha dado, y parte de los informes que con toda diligencia se tomaron de las Provincias a quienes pertenece nombrar Colegiales.

Tiene dicho libro ó catálogo 120 folios numerados y 4 sin numerar. Le faltan hojas y sólo llega hasta el año 1781. No tiene cubierta y está bastante estropeado. Sus dimensiones, cm. 42 por 32.

De la Seráfica Provincia de Cataluña trae los Colegiales siguientes:

5. El año 1615 el Padre Fr. Juan Bautista Sala, natural de Tortosa. Fué lector de teología y murió siendo Guardián del Convento de Jesús en Barcelona. (Folio 15).

15. El día 10 de Marzo de 1773, siendo Rector el Licenciado D. Juan Miguel Paré Tafalla, fué electo el Padre Fr. Pedro Campañal, natural de Vich; fué su co compositor el Padre Fr. Francisco Montes, natural de Tortosa, y habiendo hecho los juramentos acostumbrados, lo firmó, Leyó antes y fué maestro de estudiantes en Barcelona. (Folio 120).

O. F. M.

## HIMALAYA

El rey de los licores estomacales Pídense en el Centro del Comercio, Circulo Tradicionalista, Circulo Liberal, Maison d'ore, Orféo Tortosí, gran restaurant Siboni, café de D. Ramón Escudero, etc

## DESDE BUENOS AIRES

*Las Romerías Españolas.—Desbordante entusiasmo.—Avenida España y Plaza del Castillo.—Su inauguración.*

El día 17 de este mes se inauguraron por vez primera en esta ciudad las romerías españolas que duraron hasta el 24 inclusive, cuyas fiestas han tenido un éxito colosal ya por la calidad de los festejos ya por los altos fines a que se ha destinado el dinero recolectado.

Según informaciones recibidas de personas fidedignas, calcúlase que la comisión central de festejos gastó 27,500 pesos en el arreglo, decorado y alumbrado y los ingresos han sido unos 74 mil pesos, cuya cantidad será distribuida entre el asilo de huérfanos, el de mendigos y la Sociedad de Socorros Mútuos de esta capital.

El domingo tocaron a su término las romerías que tan brillantemente tuvieron lugar en el pintoresco parque San Martín.

Detallar todos los días de festejos sería labor difícil y la crónica por demás extensa. Así, pues, haré una rápida reseña del programa desarrollado en el día de ayer, por el cual mis queridos compatriotas podrán darse una idea de la magnitud del gran festival.

Los días anteriores, pues el aplodo congregó a los que ya habían asistido y a todos aquellos que por diferentes causas no habían podido asistir. Así el entusiasmo fué mayor, más fraternal, más amplio que los días anteriores.

El señor Vélez, vice-cónsul de España en Mendoza, ha hecho alta labor en las romerías. Gracias a él y a los elementos de primera significación en la colonia española, como el señor Baguero, doctor Lopez de Galvez, Balbino Ariz y otros, las fiestas se desarrollaron en medio de una cultura por todos conceptos encomiable, pues durante los ocho días no se ha registrado ningún incidente que merezca ser consignado.

Un detalle significativo de confraternidad, ha sido sin duda alguna la asistencia de las primeras autoridades de la provincia a las romerías, lo que ha dado motivo en todo momento, a expansiones francas de cordialidad entre los elementos españoles y los mendocinos.

Las damas dieron a la fiesta un sello de fina elegancia y distinción notable.

*El último día.*—El programa de este día romeral invitaba sencillamente a «tirar la casa por la ventana» y así se hizo.

Desde las primeras horas de la mañana, empezó la algazara de chicos y grandes, iniciándose desde ese momento la emigración al parque.

La iniciación de este día domingo fué muy interesante.

Al rayar el alba las gaitas y dolzainas que los anteriores, pues el aplodo congregó a los que ya habían asistido y a todos aquellos que por diferentes causas no habían podido asistir. Así el entusiasmo fué mayor, más fraternal, más amplio que los días anteriores.

92

Ramón Vergés Pauli

Espurnes de la llar

89

procuradores del dit monestir de Sancta Clara aquelles 82 lliures 10 sous quals Tortosa fa quiscun any de censal mort al dit monestir a 18 de Mars a han apoca rebuda per mi Francesch Gode Notari a 14 de Juliol del dit any.

Item dona a les dones Francesca Stela e Violant Osona procuradores del monestir de Sancta Clara de la dita ciutat aquelles deu lliures les quals Tortosa fa quiscun any de censal mort de la almoyna del dit Benet Macip lo dit dia e an apoca rebuda per mi dit Notari a 14 de Juliol de dit any.

Item dona a les dites dones Sor Francesca Stela e Sor Violant Osona en lo dit nom aquelles 18 lliures 15 sous les quals Tortosa fa quiscun any de censal mort al dit monestir de Sancta Clara a 18 de Abril e ha apoca rebuda per mi dit Notari a 14 de Juliol de dit any.

Descansen una mica, temps de fe un cigarro.

Aixó de fe un cigarro es metafórich, pos, al nostre Museo hi ha un lletrero que diu: «No se permite fumar.»

Mal fet... es un gaperut. Vull dir que si no fumeu aquí baix vos fumarán allá dalt.

Estos llibres vells son com lo vi ranci. Si no 't se 'n pujen al cap, com los vapors del alcohol, te 'l trenquen. Si, son un tranca-caps. ¡Cuidado quan ensopagues una parauleta que no acabes de descifrar! Tombant y girant dones en lo *quid*, y allavons tens una alegria, com si trobesses la pedra filosofal.

Es miraculós lo que passa en la escriptura antiga. Si en aquells temps hi hagués hagut la diversitat de caràcters de lletra que avuy se usen, moltes pàgines de la nostra historia estaríen convertides en geroglífichs, constituint la desesperació dels paleógrafos.

Hasta en lo modo d' escriure hi havia unitat, quan en idees socials, polítiques y religioses també estavin los homens units. ¡Es esta la causa ó raho de que en tot fossen mes grans que natros!

## De la questio de les menoretas

Item sobre la questio moguda per part de la Abadessa a convent de Sancta Clara contra en Guillem Monso fonech prohibí que la ciutat hi fara instancia tant com per justícia se trobará empo que si despeses se fara se paguen dels bens del dit convent.

ANY 1412

Hi ha al Archiu Municipal dos llibretes de censos del sigle XV, de les quals ne trayem les següents notes:

En nom de Deu Nostre Senyor sia e de nostra dona Sancta Maria mara sua. Amen.

Responents los cristians novellament vinguts a la sancta fe catolica als capitols e coses per part de la honorable ciutat a ells dites, proposades e demanades e pes en raho dels deutes de la Aljama dels juheus de la dita ciutat sien les coses següents. Primo al primer capitol que demanen quels donem per escrit quants caps de cases ha en la vila nova. (1) E en lo segon capitol demanen nombre de les persones de quiscuna casa son les que davall se segueixen.

Aquests son los deutes als quals los desusdits cristians novells son tenguts en lo temps que eren juheus.

Item fan a les monges de Sancta Clara de la dita ciutat a raho de vint diners per lliura son a temps a Sancta Maria d' Agost, 50 lliures.

Aquests daval scrits son los deutes los quals los cristians novells notifiquen a les sabieses de vosaltres honorables senyors elets en aquest acte per lo honorable ciutat de Tortosa e primerament aquells que eren deguts per la olim aljama dels juheus de la dita ciutat e ara son quiats segons letra per los honorables comisaris del Senyor Rey als cristians novells e juheus de la dita ciutat feyta.

Item al monestir de Sancta Clara de les sers menors de la

(1) En Remolins. Aixó explica la etimologia del carré de Fúerora existent en dita barriada.

vitaban al vecindario á las fiestas, por ser el último día de...  
 A las once de la mañana se realizó el último paseo por las calles de Mendoza de los simpáticos y archipopularísimos gigantes y cabezudos, quienes bailaron una danza original, compás de las gaitas y tamboriles que llamó la atención de sus muchos admiradores.

A las doce del día se vio el campo cuajado de familias españolas, que se habían juramentado para no hacer humear sus cocinas en ese día y llevar «esta vacía» puesto que había manjares regionales para todos los gustos.

A la misma hora, la comisión organizadora, obsequió con un asado, con cuero, vino y pan á discreción á las clases populares de Mendoza.

A las cuatro de la tarde se organizaron nuevamente los bailes regionales en las respectivas zonas y los mismos fueron los únicos que no bailaron en este día.

A las cuatro de la tarde, se representó la hermosa obra de Ignacio Iglesias y Geni de Platja. Este número estuvo á cargo de la región catalana que se verificó en su entidad, viniendo de acompañarlo el que nos ofrece el madre naturalista.

A las nueve de la noche se celebró en la gran tumbola el sorteo de los objetos de arte donados por las autoridades y otras personalidades para contribuir á fin benéfico de las comarcas.

A las 9 y media de la noche hubo una tercera y última sección de fuegos artificiales que terminó con la elevación de cinco soberbios globos y uno de los aerostatos había una barquilla (así decía el programa) en la que iba mensajero especial á dar cuenta de las romerías de la zona del este de las comarcas.

A las 10 de la noche se improvisó un gran baile en la céntrica plaza, que puso fin á las romerías españolas. En este programa interpretado con una corrección admirable no figuraron las regatas, que tuvieron lugar en el mismo día á las cinco de la tarde en el grandioso lago del parque y que quedaba pendiente al campo español. En dicha hora las tribunas del Club náu-

co eran invadidas por un numeroso gentío.

El resultado de esta fiesta náutica fue coronado por un éxito nada común al que contribuyó eficazmente la galantería y buen tipo del capitán del Club señor Ducombs. Tomaron parte varios equipos de españoles y los primeros premios los ganaron los valencianos y baleares.

**En las casetas.**—Todas las casetas estuvieron muy concurridas, teniendo lugar en ellas las más raras y expansiones de cordialidad.

**Caseta catalana.**—El número más interesante de las romerías lo constituyó la región catalana que interpretó el siguiente programa:

A las doce de la mañana **Gran aplesh** con arroz a la catalana. La banda de música amenizó el acto. A las cuatro de la tarde los equipos catalanes y bailes regionales en las regatas organizadas por la comisión general.

A las seis gran concierto y sardanas. A las nueve de la noche, **Sinfonía** por la banda de **L'Avi Xema** monólogo **3. Danzas españolas**, baile en cuatro manos: **4. A las villas de**

**Ebro** jota bailada por los niños Elena y Agustín Mercaader. **5. Cansión de Mayo** poema bucólico de Salvador Ruada, recitado por la señorita María Falgout. **6. Gent de Platja** marina en un acto y respuesta **7. Arte** Mercauder por el coro del **Centre Català**.

**Caseta valenciana.**—En esta caseta la región valenciana hizo de mucho del entusiasmo celebrándose por la mañana un baile servido al muerzo del que participaron el señor Velez y un selecto grupo de personas. En este acto hicieron uso de la palabra el primero después el señor Miyar y otros. Todos brindaron por la confraternidad hispano-argentina arrancando muchos y prolongados aplausos. Rematando de noche continuaron los festejos improvisados en un teatro de marionetas con trajes típicos y música de cuerdas.

La más interesante en la noche como finateó un himno de una exposición regional valenciana por un grupo de corales. Hoy en día organizamos una gran fiesta de concurrencia, algunos tra-

bajos ejecutados por el profesor de dibujo y pintura señor Francisco Castelló Llobregat, quien presentó con una fidelidad encomiable, algunos cuadros típicos entre los que resaltaban la Virgen de los Desamparados y Barracas de la huerta de Valencia, cuadros que fueron admirados durante las romerías, por su elevado valor artístico.

Los valencianos, alentados por el entusiasmo propio del espíritu español, constituirán, en breve, un club, sirviendo de base al número crecido de residentes de esa región en Mendoza, habiéndose calculado que pasan de mil.

**Caseta gallega.**—Esta caseta estuvo como las otras bastante animada, viéndose parejas que bailaban la muñeira al compás de bien tocadas gaitas.

**Caseta gallega asturiana.**—Aquí hubo inusitada animación por telegrama concurrencia que se había congregado con el propósito de ir a un sitio de divertirse a más y mejor. Todos bailaban y todos se divertían á su manera sin que se quedaran atrás los estudiantes y quienes la comisión organizadora no permitía la entrada.

**Caseta aragonesa.**—En esta caseta se notó gran alegría. En el conjunto destacaban multicolores mantones de Manila y graciosas mantillas que iban con gran colorido y animación á la caseta. El piano é instrumentos de cuerda, animaron á graciosas parejas que bailaban sevillanas y alegres seguidillas que eran aplaudidas. Lo que más gustó fueron los bailes regionales bailados al son de guitarras, con castañuelas y panderos.

La nota más saliente de este caso fue la muy chistosa y bien organizada murga gaitana con sus ocurrencias más completas.

Fue esta, una de las casetas que tuvieron mayor animación y originalidad. Las demás casetas no desmerecieron en nada de las anteriores, reinando en ellas hasta altas horas de la noche.

Por lo que respecta á la parte exterior de las casetas, la animación comenzó en la tarde con todo. Las bandas de música y la estudiantina gallega cooperaron al mejor brillo de estas fiestas.

**En la Casa de España.**—Revisió gran brillantez el baile celebrado en la Casa de España, con motivo de las fiestas españolas y la oficial inauguración de tan espacioso palacio social.

**Avenida España y Plaza del Castillo.**—Alcanzó los caracteres más simpáticos y trascendentales la inauguración de la Avenida España y Plaza Pedro Castillo, dándose el nombre de la primera á la antigua calle Suipacha y el segundo á la que fué hasta anteaayer Plaza Constitución.

El acto tuvo lugar el domingo 24 de las 5 de la tarde con asistencia del gobernador de la provincia don Rufino Ortega (hijo), ministro de España don Pablo Siles y Guardiola que con tal motivo vino de Buenos Aires, ministro de gobierno don Julián Barraquero, don Agustín Vaque, señor Velez y otras personalidades.

Al describirse las placas hablaron en elocuentes términos, el ministro de España y otros, haciéndose votos de profunda amistad hispano-argentina.

Nada más oportuno, que coronar este movimiento fraternal con el cambio de nombres á los parajes aludidos, para los que se ben de gratitud. La provincia de Mendoza no podía olvidar el nombre de la madre patria, eternizándolo en el frente de una de sus mejores calles, ni el del próhombre Pedro del Castillo, fundador de Mendoza. Esta deuda de gratitud queda cumplida con el acto llevado á efecto el día de ayer.

El gobernador de la provincia y comitiva visitaron después las ruinas de la antigua Mendoza, las cuales son dignas de admiración y estudio.

He trazado á grandes rasgos los puntos capitales de las romerías, cuyas fiestas han constituido un sello de confraternidad que á la sazón y á ello han contribuido con toda sinceridad las primeras autoridades de la provincia, el teniente gobernador don Pablo Somera y comisiones constituidas por los tra colectivos.

Mendoza espera á la plaza y admirar á los señores don Pablo Somera y don Manuel Prats. **ENRIQUE GELÓN MONTELOA** Mendoza, 25 Noviembre 1914

**Espiguelo local**

**Notas de un reporter**

La mejor piedad y la más simpática iniciativa que podemos registrar en estas columnas para el día de Reyes, es la renovación de una costumbre religiosa típicamente tortosina y piadosamente tradicional.

El virtuoso cura de la parroquia de Santiago, nuestro distinguido amigo el Rdo. don José F. Domingo, que tanto celo muestra por el esplendor del culto, restaura la fiesta de la capilla de los Reyes en la huerta de Pimpt, fiesta que tiene un sabor local intenso y un encanto indefinible para todos los que de católicos nos preciamos.

Se celebrarán cultos religiosos y divertimientos populares, asperándose que el acto resulte brillantísimo y que el infatigable sacerdote verá premiada su labor con muchos muy cordiales placemes.

Este año los Reyes han enviado espléndidas muestras de su munificencia y de su satisfacción á los niños tortosinos, reparotando de juguetes preciosos, originales, elegantes, sólidos y lo que es más: á la altura de todas las fortunas, los acreditados establecimientos de don Arturo Mestre y de don Manuel Montfort, donde hay magníficas y deslumbradoras exposiciones de juguetería.

El día de Navidad, los simpáticos jóvenes de **Regueté Jaimista**, con ocasión de distribuir las ropas sorteadas entre los menesterosos, pusieron digno remate y coronamiento al «Nadal del Pobre» celebrando en el Teatro del Baleario una interesante y amena velada literario-musical.

El local estaba bellamente engalanado y ostentaba una iluminación profusa que hacía resaltar las galas y encantos de nuestras gentes. Los señores que asistieron en gran número, realizando la fiesta y destacando por su conducta y espíritu de confraternidad.

Después se leyeron hermosas poesías por varios jóvenes de esta localidad y se cantaron y ejecutaron al piano inspiradas composiciones por lindas señoritas de la acreditada academia de música que dirige la ilustrada profesora doña Magdalena Góts.

El Rdo. don Elías Milian, pronunció el discurso final, que fué muy aplaudido por su sentida elocuencia. La fiesta fué de esas que no se olvidan, pues en ella se dieron la mano, el arte y la caridad derramando destellos de alegría en los hogares de los necesitados y haciendo resaltar los nobles sentimientos de la juventud tortosina.

Reciben los organizadores, especialmente el Rdo. don Ramón Ramírez, que tanto ha puesto de su parte para el logro de tan generosa iniciativa, nuestro más cordial parabién por el éxito brillantísimo de la fiesta, que servirá de emulación á las mismas caritativas para hacer más llevadera su suerte á los desgraciados que en días tales hacen más penosa su existencia ante los regocijos y satisfacciones de las clases pudientes.

Una fiesta como esa honra tanto á los organizadores como al pueblo donde se celebra.

Nuestro particular amigo el digno capitán de la guardia civil don José Zapata Marqués, después de felicitar nos por las presentes Pascuas, ha tenido la atención de participarnos que marcha por un año á residir en Tarragona en calidad de cajero de aquella comandancia.

Mucho agradeceremos la amabilidad de tan caballeroso militar, deseándole venturosas fiestas, próspera estancia en Tarragona y que su regreso á esta ciudad, donde con tantas amistades cuenta, no se haga esperar.

dita ciutat de les quals fermaren l'acte equitativ en poder del demoni notari segons boisen la prompta fe, e com nos pogués trobar lo contract principal en forma fench aquell de aijama cancellat en sa nota per lo dit notari regent aquell és nostre menys. Sen fa mencio en lo libre del convent 150 lliures.

**ANY 1417**

De la riquíssima collecció de pergamins del nostre Museo, ne surt un que es una época de censal mort. Està escrit en llatí.

La Abadessa del convent de Santa Clara, Sor Caterina Raig, firma época de un censal de 25 lliures moneda barcelonesa que presia la Universitat de Tortosa al dit convent. Compareix com a Clavari Pere Gil de Vilforó, sent testimonis Bartolomeo de Rius y Jacobo Anella. Lo Notari que autorisa es Francisco Goda, y el pergamí es de fecha 17 Maig de 1417.

**De tornar la penyora a les monges**

Item fench provehit que la penyora que te en Domingo Ferrer provinent de les monges e monestir e convent de Santa Clara per una dotzena de cayrats que lo dit monestir tenia e havia manlevats de la ciutat que los dits dotze cayrats los sien donats graciosament pus son convertits en obres del dit monestir e la dita penyora los sia restituida e tornada.

**ANY 1419**

Libre de Provisions, Dimarses, 22 d'Agost.

**De les parets de les monges**

Com sobre la despesa fahedora en les parets de les monges envers lort del faydor del bisbe doreys que solia esser den cavalo fos estat provehit en Consell celebrat lo primer dia de Noembre prop passat que vista la dita obra li fench bestreta certa quantitat de moneda dels honorables procuradors e de alguns prohomses per ells sobre aso ajustadors e vista la

dita obra e han acordat els prohomses desusdits fers provehit que en la dita obra se despesa dels bens de la dita Universitat la tercera part de tot lo que se dita obra costare. Així es empo que per part de les dites monges sia encontinent pagada de les dites parts que laudonam tot ensemple sia bestret en fer les dites obres e no en altra manera.

**ANY 1421**

Disjapte 19 d'April.

**De reduir los censals de les monges**

Item fench provehit que los censals que Tortosa fa així al monestir e convent de Santa Clara com a altres qualssevol persones que vagen a mes de dotze diners per lliura que sien redimits a rao de dotze diners per lliura e si les monges non voidran fer que ho fassen una vegada e que los diners no siguen de la casa de la ciutat per tal que mos trasparquen ni prenguen mala com la ciutat es e den ser guarda del dit monestir.

**ANY 1432**

Dimercres hora de terci que se contava 9 de Maig, dels anys 1432, fahent per nos el procurador de les monges de Tortosa y Libre de Provisions fetes en de temps del regim de honratí Pare Lobets, den Joan Boteller y den Manuel Prats procuradors de les monges de les monestres de Santa Clara, se endarroca en una part e esliga apuntada e hejn suplica que la ciutat los fes qualque proveva de fusta fench provehit que vista la dita obra per los honorats procuradors que los procuradors los fassen donar aque-la fusta que a dita obra sera necesaria.

**ANY 1436**

Libre de censos. Item dona Sor Francesca Stela e a Sor Violant Osona

Hemos recibido un hermoso alm-  
naque de pared de la casa editorial  
Bailly-Bailliere, de Madrid.

«La Mutual Franco-Española nos  
ha enviado una colección de papeles  
secantes, editados con mucha elegancia.

Agradecemos el obsequio.

Honramos hoy nuestras columnas  
con la publicación de la patriótica alocu-  
ción de la Diputación de Barcelona  
en la que se excita á los entusiastas de  
las glorias regionales, singularmente  
á los admiradores de Mosen Cinto, á  
que contribuyan á la erección de un  
monumento.

Tortosa como ciudad catalana debe  
contribuir en la medida de sus fuer-  
zas á honrar la memoria del esclarecido  
cantor del Canigó, una de las glo-  
rias más puras de las letras patrias.

Hemos leído que el Ayuntamiento de  
Tarragona se ha suscrito por la canti-  
dad de trescientas pesetas.

Nuestra corporación municipal debe  
hacer algo semejante, y con la suma  
que allegue á la suscripción, ya esplén-  
dida ó modesta, evidenciar que aquí en  
Tortosa también tenemos óbolos, tam-  
bién tenemos cariñosa admiración pa-  
ra todos los hombres que han honra-  
do con sus obras ó sus virtudes la fe-  
cunda tierra catalana, tierra de héroes,  
de sabios y de artistas.

Un periódico local propone al digno  
administrador de Correos de esta ciu-  
dad don Feliberto Gomis la idea de  
proporcionar al laborioso personal de  
carteros algún descanso, para que en  
consonancia con la ley del descanso  
dominical que ha empezado á cumplir-  
se en esta ciudad con perfecto acuerdo  
entre patronos y obreros, no sean ellos  
los únicos excluidos de tal beneficio.

Hacemos nuestras las manifestacio-  
nes del colega, rogando al señor Jefe  
del servicio de correos en esta ciudad  
que procure, sin perjuicio del público,  
en las capitales, se le conceda el des-  
canso á que son tan merecedores.

La distinguida señora doña Pilar  
Monsiá de Balle ha dado felizmente  
á luz un robusto y hermoso niño.

Raciban por ello nuestra más cor-  
dial enhorabuena.

AVISO.—El almacén de materiales  
para obras que nuestro particular ami-  
go don Federico Garcin tenía estable-  
cido en el Puente de Piedra, número  
1, se ha trasladado á la calle de Cam-  
bios, número 19 junto á la fabrica de  
mosaicos que dicho señor posee.

**Diputació Provincial de Barcelona.**  
**Catalans, admiradors de Mosen Cinto:**

La Diputació de Barcelona, poeh des-  
prés de la mort de Mosen Jacinto Ver-  
daguer, acordá per unanimitat, y hab  
un entusiasmo que traduhta exacta-  
ment la admiració qu'ensers el poeta  
perdut santia, y sent el nostre poble,  
perpetuar el seu recort en un monu-  
ment digne de sa gloria.

Els cambis qu'en els individus d'a-  
questa Corporació s'han succehit d'u-  
na banda, y per altra la complexitat  
que ha tingut la vida ciutadana, han  
distret fins avuy l'atenció pública á  
aqueix denté tan sagrat, retardant el  
compliment d'aquell acort. Mes, com  
portarlo a cap constitueix un compro-  
mis solemne que la Diputació té ab  
nostro poble, avuy ens dirigim a tots  
els admiradors del gran poeta, recla-  
mant llur col·laboració.

La Diputació se sent jayosa y honra-  
da una vegada més, juntant el nom d'  
en Verdagué a la seva gestió.

Nascu Mosen Cinto en el cor de  
nostra Catalunya; fou un premi ins-  
tituit per la Diputació i que li propor-  
cioná son primer gran triomf. Entre  
nosaltres visqué y conquerí son mes-  
traige de poesia, y quan, entregada l'

ánima, tota la ciutat acompanyá ses  
despules a son darrer hostatge en una  
de les més fondes manifestacions de  
dol que recorda la vida civil catalana,  
aquesta Diputació sentí qu' havia mort  
alguna cosa ben seva y que tenia ben  
endins del cor.

Debem a n'en Verdagué l' aporta-  
ció de la sava popular y de les forces  
naturals de nostre llenguatge catalá a  
totes les formes literaries; debem a n'  
en Verdagué l' alta epica per la  
qual, més enllá de les fronteres, junt  
ab les tradicions primeres de l' huma-  
nitat, narrades en les sublimitats de l'  
Atlántida, han conegut els homes els  
primers passos de nostra vida nacional  
en els blocs ciclópichs del Canigó; ell  
ressucitá en els Idilis aquella dolcesa  
mística que havia fugit de nostre avilit  
parlar en que un temps l' havia pasta-  
da el Doctor Iluminat; y sobre tot axó,  
fou l' home qui ab l' esplendor que do-  
ná e nostre idioma, qu' es verb de la  
nacionalitat, atragué les mirades de tot  
el món literari vers nostra renaxensa.

Tan alta significació l' fa una gloria  
nacional, al enaltiment de la qual tot  
hom se farà un deber y un honor d'  
ajudarhi.

Aquesta Diputació confia, donchs,  
en que a sa fervorosa crida respondrán  
totes les forces y representacions del  
país, desde les més a tes esferes als  
més modestos Ajuntaments de Cata-  
lunya, desde les Corporacions y entitats  
més visibles y prestigioses en la vida  
intelectual y económica fins a les més  
humils societats de reduhida esfera d'  
acció, y totes les classes socials, tots  
els ciutadans, sens distinció d' esta-  
ments y gerarquies. Que a tothom en-  
nobrirá y a tothom interessará el que,  
en el terme més curt que possible sia,  
y ab l' esclat de la major magnificen-  
cia que pogam assolir, s' alci el monu-  
ment en el que nosaltres ens religuem  
a les generacions futures en el senti-  
ment d' admiració que professem en-  
vers qui tan bellament, promogué en-  
tre nosaltres el calfred de l' emoció,  
eterna.

Barcelona: Contribuíu tots a enal-  
tir la gloria del cantor de nostra es-  
timada ciutat. Aymadors de la poe-  
sia, devots de nostra llengua, adora-  
dors de la bellesa, enamorats de la ter-  
ra, catalans y admiradors tots del  
gran poeta, ajudéunos a perpetuar la  
memoria de Mosen Jacinto Verdagué.  
Barcelona 11 de novembre de 1912.

Joaquim Cabot.—Manel Folguera y  
Durán.—Gaetà Marfá.—Antoni Suñol.  
—Pius de Valls.—Santiago Valentí y  
Camp.

**ALBUM POETICO**  
**EN NOCHE-BUENA**

**A mis ancianos padres**

Un año más en el hogar paterno  
celebramos la fiesta del Dios Niño,  
símbolo augusto del amor eterno,  
cuando cubre los montes el invierno  
con su manto de armiño.

Como en el día de la fausta boda  
ó en el que el santo de los padres llega,  
la turba alegre de los niños juega  
y en la ancha sala la familia toda  
de noche se congrega.

La roja lumbre de los troncos brilla  
del pequeño dormido en la mejilla,  
que con tímido afán su madre besa,  
y se refleja alegre en la vajilla  
de la dispuesta mesa.

A su sobrino, que lo escucha atento,  
mi hermana dice el pavoroso cuento,  
y mi otra hermana la canción modular,  
que, ó bien surge vibrante, ó bien ondula  
prolongada en el viento.

Mi madre tiende las rugosas manos  
al nieto, que huye por la blanca alfombra,  
hablan de pié mi padre y mis hermanos,  
mientras yo, recatándome en la sombra,  
pienso en hondos arcanos.

Pienso que de los días de ventura  
las horas van apresurando el paso,  
y que empaña el Oriente niebla oscura  
cuando aún el rayo trémulo fulgura  
último del ocaso.

¡Padres míos, mi amor! ¡Cómo envenena  
las breves dichas el temor del daño!  
Hoy presidis nuestra modesta cena;  
pero en el porvenir... yo sé que un año  
vendrá sin Noche-Buena.

Vendrá, y las que hoy son risas y alborozo,  
serán muda aflicción y hondo sollozo.  
No cantará mi hermana, y mi sobrina  
no escuchará la historia peregrina  
que le da miedo y gozo.

No dará nuestro hogar rojos destellos  
sobre el limpio cristal de la vajilla,  
y, si alguien osa hablar, será de aquellos  
que hoy honran nuestra fiesta tan sencilla  
con sus blancos cabellos.

Blancos cabellos, cuya amada hebra  
es cual corona de laurel de plata,  
mejor que esas coronas que celebra  
la vil lisonja, la ignorancia acata  
y el infortunio quiebra.

¡Padres míos, mi amor! Cuando contemplo  
la sublime bondad de vuestro rostro,  
mi alma á los trances de la vida templo,  
y ante esa imagen para orar me postro,  
cual me postro en el templo.

Cada arruga que surca ese semblante  
es del trabajo la profunda huella,  
ó fué un dolor de vuestro pecho amante.

La historia fiel de una época distante  
puedo leer yo en ella.

La historia de los tiempos sin ventura  
en que lluchasteis con la adversa suerte,  
y en que, tras negras horas de amargura,  
mi madre se sintió mas noble y pura  
y mi padre más fuerte.

Cuando la noche toda en la cansada  
labor twistéis vuestros ojos fijos,  
y, al venceros el sueño en la alborada,  
fuerzas os dió posar vuestra mirada  
en los dormidos hijos.

Las lágrimas correr una tras una  
con noble orgullo por mi faz yo siento,  
pensando que habían sido, por fortuna,  
esas honradas manos mi sustento  
y esos brazos mi cuna.

¡Padres míos, mi amor! Mi alma quisiera  
pagaros hoy la que en mi edad primera  
sufristeis sin gemir lenta agonía,  
germen de una alegría.

Entonces vuestro mal curaba el gozo  
de ver al hijo convertirse en mozo,  
mientras que, al verme yo en vuestra presen-  
siento mi dicha ahogada en el sollozo  
de una temida ausencia.

Si el vigor juvenil volver de nuevo  
pudiese á vuestra edad, ¿por qué estas penas?  
Yo os daría mi sangre de mancebo,  
tornando así con ella á vuestras venas  
esta vida que os debo.

Que de tal modo la aflicción me embarga,  
pensando en la posible despedida,  
que imagino ha de ser tarea amarga  
llevar la vida, como inútil carga,  
después de vuestra vida.

Ese plazo fatal, sordo, inflexible,  
miro acercarse con profundo espanto,  
y en dudas grita el corazón sensible:  
—Si aplacar al destino es imposible,  
¿para qué amarnos tanto?

Para estar juntos en la vida eterna  
cuando acabé esta vida transitoria.  
Si Dios, que el curso universal gobierna,  
nos devuelva en el cielo esta unión tierna,  
yo no aspiro á más gloria.

Pero en tanto, buen Dios, mi mejor palma  
será que prolonguéis la dulce calma  
que hoy nuestro hogar en su recinto encierra:  
para marchar yo solo por la tierra  
si no hay fuerzas en mi alma.

Vicente W. QUEROL.

**Actualidad**

El año nuevo acaba de inaugurar  
para nosotros un periodo aún envuel-  
to en las brumas de lo desconocido.  
El tierno infante, el año de 1913 ha  
venido á la vida, cuando en la Europa  
acaba de disiparse el peligro de una  
guerra internacional provocada por el  
avispero de Oriente; cuando los pleni-  
potenciarios balcánicos envainan en  
Londres sus espadas ante la mesa don-  
de se ha reformado el mapa de la Eu-

**"LA CONFIANCE"**  
Compañía de Seguros contra incendios  
FUNDADA EN 1844  
Representante general en Tortosa y su partido  
**Ramón Vergés Paulí, Merced, 13-2.º.-TORTOSA**

ropa oriental; cuando Austria y Rusia  
apagan la mecha que habían encendi-  
do sobre las ambiciones; cuando la paz re-  
nace en el viejo continente, después  
de haber estremecido los Balcanes en  
una lucha ciclópea, en la que la civili-  
zación se ha posesionado en el Medi-  
terráneo de los últimos baluartes del  
islamismo con la reconstitución de las  
pequeñas nacionalidades eslavas y la  
de Grecia; cuando desde Marruecos  
hasta Cirenaica y Tripolitania ondea el  
lébago de redención y se alza gallarda  
y triunfadora la cruz de Constantino;  
cuando en España se inicia una era  
de progreso y de engrandecimiento co-  
lonial y nuestra marina vuelve á seño-  
rear los mares; cuando en Tortosa se  
presiente su despertamiento económi-  
co y las recientes lluvias hacen abrigar  
risueñas esperanzas en la próxima  
cosecha.

Tal es el cuadro que nos ofrece el  
año que muere y el año que nace.  
Ahora bien: ¿El año nuevo, que acaba  
de hacer su aparición en el mundo  
entre escarchas y nieblas, será feliz ó  
adverso á nuestros destinos, próspero  
ó desgraciado?  
Si hemos de creer á madama The-  
bes, será un año terrible, pavorosa-  
mente desconsolador.

Tal es la opinión de la pitonisa fran-  
cesa.

A nuestro parecer las excelencias ó  
vicisitudes del año nuevo no dependen  
de la astrología, ni de que termine en  
13 ó en 14; depende de nosotros mis-  
mos, de nuestra voluntad; sobre el fa-  
talismo musulmán y sobre el pesimis-  
mo y las supersticiones todos hemos  
de levantar nuestro espíritu á la luz  
tra más que á los que entregados en  
brazos de la inercia se dejan llevar  
por la corriente.

Sobre todas las contingencias y so-  
bre todas las negruras del pesimismo,  
propio sólo de pueblos decadentes,  
afirmemos nuestra personalidad, y si-  
gamos en su vuelo á la paloma de la  
fe que nos señala horizontes radiantes,  
realidades fecundas y consoladoras,  
la fe que surge luminosa y viva  
como del seno de la noche el alba.

Con fe en nuestras tradiciones, con fe  
en el porvenir, con fe en la vida, Tor-  
tosa puede ser grande, Tortosa puede  
recobrar su lugar preeminente en el  
concerto de las ciudades españolas;  
podremos regenerar nuestra agricul-  
tura, hoy fecundada con nuevas arte-  
rias de riego; como el canal de la iz-  
quierda; podremos mejorar nuestra in-  
dustria, con los nuevos saltos de agua  
que se implantarán; podremos, en fin,  
lograr que Tortosa vuelva á ser el em-  
porio de las tres regiones hermanas y  
que el Ebro sea el espejo de la cultu-  
ra y del progreso.

**ELIXIR CALLOL**  
Combate la neurastenia

**Refrané comarcá**

- Al cel no s' hi va en cotxe.
- L' abre que no fa fruit, tallal.
- Sinyoret, per la casaca li corre un pollet.
- Al só que toquen ballarem.
- Se moca en la màniga.
- Te 'l paladar molt fi.
- Son tot hu.

Vol ser monja de Sant Martí, dos  
caps en un sol coixí.

Val mes caure en gracia que se  
graciós.

Pesca l' emborinada.

Comerciant de pallús.

Qui juga en canyetes se fa tallets.

Se les promet molt felices.

Los gats no fan gossos.

Te la bossa de Xifré.

LLUIS DE MONTSIA.

**ESPURNES DE LA LLAR**

Antecedents y recopilació de notes  
históriques, de costums, etc,  
pera la formació del  
segon tomo,  
PER  
**RAMÓN VERGÉS PAULÍ**  
Gremi de Sant Telm  
Extracte dels llibres  
del arxib.

«He dado cuenta al Rey del Expe-  
diente formado á consecuencia de las  
reclamaciones de los Consules de las  
Potencias extranjeras en ese Puerto,  
y de varios Patrones Españoles, sobre  
haber alterado el actual arrendador  
del derecho de Lezda Estéban Cama-  
raas la práctica establecida en la co-  
branza de dicho derecho exigiendo  
cantidades de ciertos artículos que sus  
antecesores en el arriendo jamás ha-  
bían percibido, y cobrándolas de otros  
en mayor suma: y enterado S. M. de  
todo se ha servido resolver que no se  
haga novedad, debiéndose entender  
así el arrendamiento sin admitir más  
instancias. Lo que de su Real orden  
comunico á V. S. para su inteligencia  
y que disponga su exacto cumplimen-  
to.» Dios guarde á V. S. muchos años.  
San Lorenzo 7 de Diciembre de 1805.  
—Solér.—Sr. Intendente de Cataluña.  
—Barcelona.—

**Datos para una mono-  
grafia de la parroquia  
iglesia de Sant Jaume**

- 1876. Por el tabernáculo del altar  
mayor, 2000 reales vellón. Por un cal-  
iz con su patena de plata, 480 rs. vn.  
Por el sacario pequeño, 800 rs. vn.  
Por el armonium, 1400 reales vn. Por  
el crucifijo de la sacristía, 320 rs. vn.
- 1877. Por recomponer la iglesia,  
tapando las grietas de las bóvedas y  
blanquear toda la iglesia, 4294 rs. vn.
- 1880. Por un hisopo de plata, 320  
rs. vn.
- 1881. Por un palió, 2000 rs. vn.  
Por la pila pequeña de jarpe, 210  
rs. vn.
- 1882. Por la imagen de Santiago  
con su peana, para las procesiones,  
1200 rs. vn.

**Mes datos para afigi  
á la monografia de la  
parroquia iglesia de  
Sant Jaume.**

En 22 d' Agost de 1685 practica la  
visita lo canonge penitenció d' esta  
Seu don Jaume Avinyó, en Sede va-  
cant, sent Rectó de Sant Jaume lo  
Rvnt. don Jaume Figuerola, y resi-  
dents ó beneficiats de dita parroquia  
los Rvnts. don Antonio Valdeperes,  
don Joan Cabrera y don Joseph Pa-  
llarés.

# EL GRAMOPHONE

Unica y verdadera marca

Los aparatos de mayor venta en todas las capitales del mundo

Los únicos que dan las audiciones claras y de gran sonoridad.

Antes de comprar una máquina parlante y Discos, es necesario que se fijen con la palabra

## GRAMOPHONE

de lo contrario no obtendrán un verdadero aparato ni buenos resultados en Discos.

PROBADO Y OS CONVENCEREIS

Venta de aparatos con y sin bocina muy útiles para el campo, Discos, agujas y demás accesorios del Gramophone

**José M.<sup>a</sup> Pauli, Moncada, 35.—Tortosa**

LOS PRECIOS SON NETOS DE CATALOGOS, COSTANDO IGUAL EN TODAS LAS PARTES DEL MUNDO. LOS EMBALAJES NO SE COBRAN

Venta y depósito de material eléctrico de la importante fábrica BERGMANN

Pidanse precios para Electromotores, Dinamos, etc. para toda clase de instalaciones, tanto para centrales como particulares, donde se encontrarán precios económicos en calidad y garantía del material

Pidanse catálogos de los nuevos aparatos y discos que se remiten gratis



### Tintorería Modelo "La Estrella"

TOMAS ESTORCAH BALGUÉ

Sucursal de la de Barcelona, de D. Santiago Aguilera, Puertaferri, 15

Establecimiento montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintorería. Se tiñen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballero. ATENCION! Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos, cortinajes, manteos y sotanas, uniformes, etc. SAN BLAS, 7.—TORTOSA

### CLINICA del Dr. A. Llorca Piñol

Laureado por la Universidad de Valencia. Premio extraordinario de S. M. el Rey. Cirugía general. Enfermedades de mujer, PARTOS. Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5. Ferrerías. Encima del Café de la Viuda, TORTOSA

### Tintorería de Tomás Besaiduch

Despacho Calle de la Rosa, 8.—Taller Plaza Santa Ana, 5.—TORTOSA. Se tiñen toda clase de trajes para caballero y señora por delicados que sean, así como manteos y sotanas. Lavado y desinfección mecánica de toda clase de abrigos de cama. Especialidad en el lavado seco. NOTA.—Los lutos se entregan a las 24 horas, así como los lavados se avivan los colores en toda clase de prendas usadas. PERFECCION Y RAPIDEZ EN TODOS LOS ENCARGOS

### Francisco Calbet Balagué

CORREDOR REAL DE COMERCIO

Apartado de correos, num. 9.—Telegramas: Corredor Calbet. Teléfonos, número 1, 52 y 54. DESPACHO: Calle de San Ildefonso, Esquina a la de Baños. SU DOMICILIO PARTICULAR: Calle de Obispo Aznar, 7, 2.º.—TORTOSA. INTERVENCION EN LAS OPERACIONES SIGUIENTES. Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto, y por encargo, a los precios de la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, en el día de la operación. Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero. Compra de monedas de oro. Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco extranjeros. Intervención en las operaciones que hayan de hacerse en el Banco de España y banqueros particulares. Negociación de papel extranjero. Pago de toda clase de cupones de papel de la deuda del Estado y de empresas particulares. Los cupones de la Deuda Interior al 4 por 100 y del 5 por 100 amortizable, se pagan dentro de los 30 días anteriores al vencimiento.

Depósito de materiales de construcción

### FEDERICO GARCÍN

Yesos y cementos de todas clases.—Mosaico hidráulicos y refractorios incrustados al fuego.—Azulejos barnizados, cartón piedra, indisprendibles y cristálicos (última creación).—Piedra artificial.—Tejas comunes, metálicas é inrumpibles, escamas para cúpulas.—Jarrones, columnas, balustres y demás objetos de ornamentación. Se sirven materiales para toda clase de obras.

Representante exclusivo en esta comarca: FEDERICO GARCÍN. PUENTE DE PIEDRA Teléfono núm. 82. TORTOSA

### Hojalatería fundada en 1879 Eduardo Lluch Calvo

Plaza de la Catedral, 1 y Tablas Viejas, 24.—TORTOSA

### Taller de Ebanistería GARPINTERÍA Y TAPICERÍA

### Manuel Panisello

Depósito de muebles de todas clases y gran surtido en los de viena. Unica casa que se dedica al arreglo y decoración de salones. Especialidad en muebles de encarga. Almacenes de Blauquet y Anea. MÁQUINAS PARLANTES y discos doble cara ODEÓN. Instrumentos de música de todas clases. Se venden y alquilan Pianos y armoniums. Se arreglan toda clase de Gramophones. Pidanse catálogos de aparatos y discos que se remitirán gratis.

TORTOSA

### ZAPATERIA de Joaquín Monllaó

Calzado á medida de todas clases. Composturas quedando el calzado como nuevo. Sin competencia en los precios. Elegancia y solidez. PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3. En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

MANUFACTURA DE CALZADO ANGEL, NUM. 15.—TORTOSA

### Juan Moreso

Especialidad en la medida y clases de lujo. Calzado de todas clases, cosido y claveteado. Casa fundada en 1866. VENTAS AL CONTADO—PRECIO FIJO Y SIN COMPETENCIA



Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida é inalterable.—No corroe el papel, no enmohece las plumas ni se altera.—Resiste la humedad y la luz.

### Librería religiosa fundada en 1780 F. Mestre Tortosa

Libros de texto. Material de escuelas. Artículos para dibujo, pintura y fotografía. Imágenes de cartón piedra, Rosarios, medallas. TINTA JIBIA

Médico numerario de Hospital Homeopata del Niño de Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona. MERCED, 5.—TORTOSA. MÉDICO HOMEÓPATA CONSULTAS DE 10 A 12 Y DE 6 A 7 TARDE

### ESPARTERIA

### de José Marin

Calle de la Cárcel, 2.—TORTOSA. Próxima la temporada de verano, ofrezco á mis clientes mi DEPÓSITO DE PERSIANAS. Se arreglan y repintan las usadas, á precios económicos. Gran variedad de dibujos en estoras de todas clases. Baratura sin igual, precios nunca vistos. Gran existencia de lana de Aragón, clin vegetal y de hoja de maíz y de artículos propios de la industria. Baratura sin igual en cofines y demás artículos para la molinda de aceitunas. Esta casa se encarga de cortar, coser y colocar toda clase de alfombras.

### Ramón Barberá Pérez

Santa Teresa, 4.—TORTOSA. Constructor de pozos artesianos y absorbentes. Efectúa también obras de mampostería. Efectúa también sondéos de grandes dimensiones para la colocación de ascensores hidráulicos y ventilaciones de minas. Se encarga asimismo de toda clase de conducciones y alumbramientos de aguas. Lleva efectuados en este distrito de Tortosa más de 400 sondéos. Esta casa cuenta 10 años de existencia.

### GRAN SASTRERIA "EL SIGLO" de Carlos Chavarria

Plaza Constitución 5 y 6.—TORTOSA.

### MARIN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, antes Plaza Nueva, al lado de la ferreteria del señor Nivera.—Tortosa.

### Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán) ANGEL, 16, PRAL.—TORTOSA. Inoculaciones preventivas contra la RABIA Y LA VIRUELA. La favorable ecogida dispensada á este INSTITUTO por los Ayuntamientos, la clase médica y el público demuestran la necesidad en esta comarca de un CENTRO donde las personas mordidas por animales rabiosos puedan ser vacunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona. En este INSTITUTO se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo. La inoculación debe emprenderse después de la mordedura antes de los 10 días; á los 15 días ya no se aplica.

### Doctor Sabaté

Especialidad en partos. Enfermedades de mujeres y niños.

En el depósito de vinos y licores de JUAN BAUBI CABANES, encontrareis un gran surtido en el ramo de botillería, tanto en marcas del país como extranjeras, visitadlo y os convenceréis. Dicha casa es la única que vende en esta plaza el Cognac "Fine Champagne London". Se sirven á domicilio, vinos de la Rioja, desde 60 céntimos botella en adelante.—SAN BLAS, 26.

RECOMENDAMOS al que desee comprar verdaderamente barato, visite la Papelería y objetos de Escritorio de Eugenio Nicolau, Plaza Constitución, 7.—Tortosa